



Cifras documentadas, en 4 años del actual Gobierno

ONC advierte por 11 delitos que han alcanzado máximo histórico

SEÑALA que este 2023 se espera un escenario complicado de violencia por los riesgos de incidencia y fenómenos criminales; en 2022, más de 5 ilícitos tuvieron registros importantes

• Por Jorge Butrón

jorge.butron@razon.com.mx

El Observatorio Nacional Ciudadano (ONC) aseguró que el 2022 cerró con un "desastre" en seguridad, ya que se alcanzaron indicadores históricos de extorsiones, narcomenudeo, trata de personas, violaciones, violencia familiar y otros que atentan contra la vida, la integridad y la libertad personal.

EL DATO

EN LO QUE VA de este mes, el día que se registraron más homicidios fue el pasado 7 de enero, con 109. En contraparte, hubo menos casos el 18, con 57; el 13, con 59 y el 19, con 60.

Durante la presentación del informe "Cuatro años perdidos en materia de seguridad", Francisco Rivas, director general del ONC, detalló que el Gobierno federal llegó al último tercio de la administración con un saldo caracterizado por desgaste institucional, centralización de las decisiones, más operación que planeación, mayor fragilidad presupuestal, menos contrapesos políticos, retórica abundante, decisiones al margen de la ley, rendición de cuentas incompleta y parcial, y una relación bilateral con Estados Unidos sin novedades.

"Revertir este saldo se percibe impro-



bable para 2023 y 2024, ya que la Estrategia Nacional de Seguridad Pública camina en piloto automático. Se espera un escenario complicado de seguridad tanto por los riesgos de incidencia delictiva y fenómenos criminales, como por aquellos asociados a la ejecución de políticas y acciones de Gobierno”, destacó en conferencia de prensa.

El 2022 ocupa el cuarto lugar en tasa anual de feminicidios y el quinto lugar en tasa anual de homicidios; además, refirió que, durante la actual administración federal, al menos 11 delitos han alcanzado su máximo histórico:

Homicidio doloso y robo a negocio, en el 2019; otros delitos que atentan contra

“ EL PRESIDENTE dijo que el país iba a estar en paz, pero esto no ha sido cierto, porque no se ve un cambio sustancial en prevención. Tenemos una Fiscalía General de la República que sólo sigue los intereses del titular”

Francisco Rivas
Director del ONC

la sociedad, en el 2019; feminicidio, en el 2021; otros delitos que atentan contra la vida y la integridad corporal, extorsión, otros delitos que atentan contra la libertad personal, narcomenudeo, trata de personas, violación y violencia familiar, en el 2022.

“Presumir una baja en el peor año de la historia no es un resultado, pues vemos que en algunos estados como Colima está creciendo el homicidio; lo que vemos es un problema de grupos armados, ya que aumentan los delitos con arma de fuego. De los peores años en seguridad en el país, cuatro corresponden a ese sexenio”, sostuvo.

La entidad con mayor aumento en ho-

micidio doloso y feminicidio es Colima, con 7.8 y 5.6 por ciento, respectivamente, destacó Francisco Rivas.

Señaló que la pandemia generó cambios en el comportamiento de corto plazo de la mayoría de los robos, delitos sexuales y violencia familiar, y fomentó la emergencia de nuevas modalidades de delitos de alto impacto y de cambios en los modus operandi.

“Este es el caso de los delitos farmacéuticos, la trata de personas, el tráfico de personas, entre otros. El Gobierno federal llamó como un éxito la baja de delito en la pandemia, pero existió el factor de que no había gente en la calle y no (fue) por una estrategia efectiva”, dijo.



Además, señaló que dos organizaciones delictivas han afianzado sus operaciones y adquirido mayor influencia en el país: Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). “El Presidente dijo que el país iba a estar en paz, pero esto no ha sido cierto, porque no se ve un cambio sustancial en prevención. Tenemos una Fiscalía General de la República que sólo sigue los intereses del titular”, explicó.

El experto indicó que la creación de la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza, de la Ley de la Guardia Nacional y Ley Nacional del Registro de Detenciones, no ha dado resultados.

Por otra parte, destacó que en el país hay muy poca oposición ante las decisiones y reformas que se han creado en la Cámara de Diputados y Senado de la República, pues esfuerzos como la Alianza Federalista sólo quedaron como un intento.

Este organismo político, al que Francisco Rivas se refirió, sumó a gobernadores de oposición del país, pero al cabo de los procesos electorales se fue abandonando, pues Morena llegó a varias entidades.

La evidencia recopilada por el ONC detalla que, a pesar del cambio de estrategia del Gobierno federal, las organizaciones delictivas no sólo han permanecido, sino que su operación ha evolucionado en detrimento del bienestar de la población.

“Actividades como el tráfico de fentanilo, la trata de personas, las extorsiones, entre otras, minan la seguridad y limitan el ejercicio de los derechos fundamentales”, dijo Francisco Rivas.